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改革開放典語言規劃

揀 原

星發生教力於中國諾女事業的現海喀先生彌留立際拉著我的手說: f女棋萬載! J 

這餾恩人的?背景，我在〈護審》雖說長躇露了。不料有朋友替了大驚失色，提忙路來

述問: 「還是開放改革的年代了，難道你們還要織女牢改革 ?J 進一閱價Jt拉著實使我

吃γ一纜，原來這位顧友覽把全字赦革者作熱水猛獸。我安態龍:如j嘿，文字改革其

會就是因?方說甜甜言規靈前U ( language planning ) ，攪動j燒餅，媽甚續改敢問放反孺

不能搞壞囊Ij了?

問輯出在「文字改革」混個語闊的錯感 nuance 土。也許自然插言比起計算機措

多 這聽一點點語態。 「故革j 往往使人聯想對「革命J 命J 文聯想到

'ì混血J '閃而「艾字破草」帶有在沒壞性的語感，誘導人們聯想到油、減橫字，無絕方

.否定傳統，乃至改用洋文束縛華詣，一七力都拋棄了，謹祖宗也不認了。 逼真實是

晶槍善意:的誤解。也許實行改革開放政報以後，久而久之. ，故革J 爵{間半就會消失

原來的破壞性措蔥，輯部具有一種關騁的、進步的現代化殊清…一一問此， 「文字改

革」道{路語詞t泣不那歷使人當喘生艘，見制生!敗了。

一般1世說，文字改革其黨就是語言規劃'還有害為膛。四年前英聽出了

學專馨。，其中關於 規劉」的一章，有聽段持及中體五十年代以來文字改革的

內容，但括關化寧、事會撞話、拼音。不准論誰也有不酪切的地方，醬如書中說，人的

打算把萬字的一半都衛能掉。且不說j沒有一種文獻說過要簡化叫半橫芋，何況繞一半

的基數以倚著當局準，也很費斟酌。是以〈說文解字〉所收字數錦華數嗯，還是以〈鰻

無字典〉稅收為準?可見接種提法是不算科學的。實際上聽化纜字總方案在上議專著

出版的掰一一年(1 986) ，由國家教槽機聽重新予以去佈(構有機搗數小的教訂) , 

個字表以外的俗譯詩都投有被確認。至少可以認為，一{屆時麟以內慵化工作日讓能給女

字規範能工作?一一文字不會能天天嘴，毒案聖不能年年臂，必續穩寫一個提轉期，這才

有利於社會交釀。

話古文字的規範化和棟建農化. i:位許可以認為是當前中體在教革關放政策實雄中的

。也是在1986這一年，中國文字改革委與會改建為餾家語言文字

Tf乍委員 ，放且在全觀諾言文字工作會議上正式軍告了上路的工作童心。

t=l譜的規範化一一即撤廣普插話的工作，搜捕安IJ犧先的攜泣。 崩改革開馳的

形勢和國籠所發求的，而不是插言是發界主觀的快策。改革鶴教需要一種對外覽館工

具，這續工具品續為全說族等多數人所 、能接受的一種口 '需要關內五十六鶴鈍

雄之閱有一種全國晶闊的口語，需要已經有了畫圈誨的公用語(丹麥的語言學家耶斯

輛車送( Otto Jespersen )稱之為「語隙諂j ( interlan那lage )] 。在今日的中間，

中間體艾i最üR. 1990年11 月 第11 期



這種公用語說是以北京音為語音標樂、以北方方會為其譜彙譜法幕體的發聶詣。普通

話具有起方言的女標作摺(但損失了作為母語的方言所帶有的感情色菜~) • 

開放時鄉中臨的規鞍化口詣。 E的此可見，曾講話不念觀也不可能代替方霄，要絕辦辦

不到、消滅方言。

豆豆於當代中關議用 (琨代購語) ，需要做大量的工作，才能夠連到鏡範

她的現代目標。￡設項工作自括修!眩目具體字的雙雙7}fJ 、種理和海斌，模字報入計算機〈電

腦)方式的飾主義和確諾(確認若干糧) ，牌幕顯承攬字的點轉(如ts of m的主社)規

髓， ~邊用掌聲的確設和定期績驗增糊補正，常用纜，字和改常用興竿的雄主言和提期轍驗

;發抑j補正，新聞用字、功名將字、人名用字、科學要求叡溢的新模字等等的聽諧和聽

器，間社會生活的總化認出瓏的新詞語的蒐集、篩選和確認，漢語方當地藍針線的方

總竿的篩選和吸收，等等都在現代語義語番茄語媲範化工;你的範鶴立內。

丟在於標準化，三教要是科學手ftj諾( scientific terminology )提你的要求。衛錯標

準化對實現翻家現代化的全過程有著不訂的量的重大意藉。術誰是終是近年成長的一門

多科性交叉學斜，實質上它是應用社會髓言學( applied sociolinguistics )的一{閻麗

要分友。備語教基本的要求去產黨擻術譜單一性原則，那一個科學模念只能用-一個衛譜

表達，而一個梅諾(在特定舉科內)也，只能代表一個概念。搞錯棵準化是常筒中關一

{倡議耍的宮發雷玉盤。

被中外人士誤解和非議的棋譜拚管力賽，已離歷了三五十年的實踐考驗。平心問

誨，講個方案日證明是具備強大生命力的。在盟際上它也串聯合闊的園際標準化組織

u汎ISO-International Standardization Organization 確認為用羅馬字母體寫中國高等

名的唯一正式符號系統(所謂驛馬化( Romanization ) ，即三十年代緝拉了化

( LatÌnization )] 。利用清套符號系統進行信息犧索已取得合認的故架(作為翱家

闡發館的北京闡喜餐館也峰期了遺棄這蟻索系統)。近年來我窗內…聲小學(由黑龍江省

時給〉試驗的「注音識字、提前讓寫_j ，也就是利用拼音方案進佇的-一一道項語言工

觀雖還沒有作出科學總結，他很大神話分教育界人士對它詳實很高，認為萬個實驗不

但提高了舉葷的語文理解力和表達力，的主主串此增強了差異葷的思維能力，成果是令人

鼓艷的。這個貨輪還在議行中，需要做大葷的研究工作，正如拼營方黨本身還告待這主

。至於拼音系統是否能稱代替形嚨系統一一通俗埔說那拼音化是否能代替方

場半一…-;鑫樣的帶有全民旗文化發展的戰略性問輯，在本世紀詩話沒有梅件作結論，

悲始在二十一世耙，鱷管扭過爽朗、踏實的研究、實驗，也擇是作不出結論來的。

1990年11 月 I 臼

@八n lntroduction to Sociolinguist.蚣， by Ronald Wardha嗯， 1986, chapter 1愁， Language Plan “ 

mng. 
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